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В рамках мероприятий, по-
священных 100-летию 

общенационального лидера  
Гейдара Алиева, впервые в на-
шей стране Фондом Гейдара 
Алиева и Министерством куль-
туры был организован форум 
«Культурное наследие». 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Проведение мероприятия имеет 
особое значение, поскольку обще-
национальный лидер всегда уделял 
большое внимание творческим лю-
дям, заботился об охране и защи-
те нашего культурного наследия.  

Историческое наследие азер-
байджанского народа безбрежно, 
безгранично и является предме-
том национальной гордости. В на-
шей стране действуют 26 истори-
ко-культурных заповедников, че-
тыре из которых внесены в Список 
всемирного наследия UNESCO.  
23 элемента нематериального куль-
турного наследия Азербайджана 
включены в Репрезентативный спи-
сок нематериального культурного 
наследия человечества этой орга-
низации. Изучение наследия азер-
байджанского народа и представ-
ление его всему миру сегодня осо-
бенно важны. И последнее слово 
в этом контексте за высокоинтел-
лектуальными и квалифицирован-
ными специалистами.

Сегодня у нас в гостях - Эль-
чин Шамилли, один из участни-
ков форума, архитектор, доктор 
философии по искусствоведению.

- Разные структуры Министер-
ства культуры и культурных ин-
ституций занимаются текущими 
проблемами культурного наследия, 
- говорит Эльчин муаллим. - В со-
ветский период у нас не было соб-
ственной национальной концепции 
культуры, т.к. ее формат определяла 
Москва. Она состояла из триады - 
социалистическая по содержанию, 
национальная по форме и интер-
национальная по духу. После раз-
вала Союза, понятное дело, эта си-
стема отпала само собой и возник 
вопрос формирования националь-
ной концепции. 

Сегодня важно понять, что по-
мимо изучения культурного насле-
дия, его сохранения и реставрации, 
мы должны конвертировать про-
шлое в настоящее и будущее. Т.е. 
как мы можем использовать свое 
культурное наследие в современ-
ных форматах. То, что мы сохраня-
ем и показываем туристам, это, ко-
нечно, хорошо, это пропаганда на-
шего наследия. Однако вопрос, что 
мы предлагаем на практике в обла-

сти формирования нового подхо-
да к искусству, архитектурного ди-
зайна на основе нашего наследия? 

Покойный Худу Мамедов связал 
науку с искусством, увидел аналогии 
в ковре и химических соединениях 
и предложил некое единство науч-
ного формата с художественным. 
Задача была поставлена так: если 
мы раскроем код прошлой куль-
туры, а именно его язык с алфави-
том, словарем и способом форми-

рования мысли, тогда сможем соз-
давать новые формы, которые, не 
изменяя сути, «заговорят» на со-
временном языке. 

Эстафету Худу Мамедова при-
нял Сиявуш Дадашев, завкафедрой 
композиции Азербайджанского уни-
верситета архитектуры и строи-
тельства, изложивший свою кон-
цепцию в трех монографиях: пер-
вая посвящена миниатюре, вторая 
- архитектуре, третья, основная, - 
ковру. Благодаря этим научным тру-
дам мы знаем, как переформатиро-
вать наше наследие в современное 
искусство, в современную архитек-
туру, в современный дизайн визу-
ально. И это касается концепции 
визуального языка всех тюркских 
народов. Т.е. наша культура слож-
носоставная, в ней присутствуют 
различные элементы, в том числе 
тюркский компонент, который мы 
можем использовать в современ-
ном формате. 

Данная концепция позволяет 
выйти в системе эксперименталь-
ного искусства, производства ди-
зайнерской продукции на новый 

этап, на новую парадигму. И это 
может стать одним из направлений 
нашей культуры, я уже не говорю 
о том, что все искусство должно раз-
виваться согласно этому формату, 
но общетюркское наследие может 
быть одним из главных элементов 
в наших современных культуре, 
искусстве, архитектуре и дизайне.

- Как концепцию Сиявуша Да-
дашева можно применить в ди-
зайне современного ковра, ми-
ниатюре или архитектуре?

- У тюркского визуального мыш-
ления есть свои законы. Такие при-
емы, как фигура и фон, когда фон 
переходит в фигуру, а фигура в фон, 
комплементарные элементы, бес-
фоновая организация композиции, 
полиэйкония - множественное про-
чтение одного и того же изобра-
жения, знаковая система, - все это 
имеется в нашей древней тюркской 
традиции и построено на основе 
абстрактной геометрии, абстракт-
ных элементов ковров. Эта геоме-
трия позволяет нам сегодня созда-
вать современное искусство и со-
временную культуру.

- Как этому научить новое по-
коление мастеров, дизайнеров, 
архитекторов, художников? Не-
которые считают, что наших сту-
дентов должны обучать зарубеж-
ные специалисты. Но ведь у нас 
есть и такие специалисты, как Си-
явуш Дадашев, и возможно, он не 
единственный. Есть ли необхо-
димость обращения к зарубеж-
ным специалистам, когда имеют-
ся свои кадры?

- Все зависит от желания. Если 
мы хотим развиваться в русле запад-
ного глобального искусства, тогда 
надо привлекать специалистов из-
за рубежа. Но если мы с уважением 
относимся к своим корням, тогда, 
конечно, должны идти своим путем. 
Эта система концептуально изло-
жена в фундаментальных трудах 
Сиявуша Дадашева. Их необходи-
мо трансформировать в учебники 
для вузов, и по ним, согласно но-
вой методике, преподавать нашим 
студентам современное искусство, 
архитектуру и дизайн, рассказать 
о коде тюркской культуры. Моно-
графии Сиявуша Дадашева воис-

тину монументальны. Я не при-
помню такого, чтобы 30 лет шли-
фовали концепцию. Представьте 
только, первая книга о миниатю-
ре вышла в начале нулевых годов, 
вторая - об архитектуре - к концу 
нулевых, а третья - по ковру - вы-
шла два года тому назад.

- Я читала ваше послевоен-
ное интервью. В нем вы говори-
ли об архитектуре города Шуша, 
в частности, что этот город надо 
представлять и как цитадель.  
Безусловно, Шуша - это непри-
ступная крепость со своим спец-
ифическим географическим по-
ложением, сама природа надели-
ла ее этими качествами…

- Для того чтобы на освобожден-
ных территориях строить с нуля, 
нужно экономическое обоснова-
ние того, зачем это нужно. Важ-
но подумать не только о том, чем 
там люди будут заниматься, важ-
но все это экономически обосно-
вать, а уже потом решать вопро-
сы красоты, эстетики и т.д. Кстати, 
это касается и наших новых горо-
дов и поселков. В этом вопросе как 
раз-таки можно применить кон-
цепцию Худу Мамедова и Сияву-
ша Дадашева. 

- А как об архитектуре в це-
лом…

- Про всю архитектуру не буду 
говорить, скажу конкретно. В том, 
что касается Баку, например, меня 
не все устраивает. Да, он сильно 
преобразился за годы независи-
мости. Полагаю, что нам надо со-
здать некое неформальное сообще-
ство архитекторов, которые вели бы 
семинары с участием инженеров, 
экономистов, социологов, психоло-
гов, представителей других дисци-
плин, которые так или иначе зани-
маются градостроительством. Ведь 
город - это живой организм, надо 
уметь правильно «поставить диа-
гноз», проводить правильное ле-
чение, назначать нужные препара-
ты… Как и в медицине, в области 
градостроения нельзя полагаться 
на мнение только одного архитек-
тора. Тот же принцип консилиума 
из архитекторов-градостроителей, 
инженеров, психологов, социоло-
гов и, самое главное, экономистов 
должен быть применен в отноше-
нии растущего города. Необходим 
такой формат, когда представите-
ли разных профессий буквально 
до одурения спорили бы, обсужда-
ли, но в конце концов приходили 
к некоему единому знаменателю. 
Вот тогда это будет по-настояще-
му эффективное решение. 

Естественно, каждый архитектор 
творческая личность, и его мнение 
необязательно должно совпадать 

с мнением других коллег. Но что-
бы не было так, как в басне о Ле-
беде, Раке и Щуке… Разные мне-
ния, разные подходы, но в итоге 
единое мнение. Для этого необхо-
димо создать некое сообщество, 
которое постоянно проводило бы 
семинары по принципу мозгово-
го штурма, как это принято на За-
паде. «Мозговой штурм» - это за-
падная фишка, западное ноу-хау. 
К сожалению, мы любим все де-
лать индивидуально. И этим гре-
шат люди творческие, в том числе 
и архитекторы. Мы склонны всег-
да почему-то вину перекладывать 
на бюрократию, но я задаю вопрос: 
а наши творческие люди могут ро-
дить консолидированно один ин-
тегральный продукт или они каж-
дый сам по себе выражают свое 
эго, свою творческую личность, 
которая не учитывает иные мне-
ния? Вот в чем проблема.

- Что нам мешает создать та-
кое сообщество?

- Наше мышление. В спорте, на-
пример, где выступают одиночки, 
мы занимаем первые места, стано-
вимся чемпионами мира и т.д. А там, 
где коллективные игры, мы ката-
строфически проигрываем. У нас, 
к сожалению, не всегда хватает кол-
лективного мышления, коллектив-
ного принципа сознания. В этом 
смысле мы отличаемся от Запада. 

- Вы сказали, что Сиявуш Да-
дашев разработал свою концеп-
цию, чтобы спасти нашу культу-
ру, предлагая национальный код 
- единый визуальный язык всех 
тюркских народов, на основе ко-
торого можно и, по-вашему, сле-
дует переформатировать наше на-
следие в современное искусство, 
в современную архитектуру, в со-
временный дизайн.

- Нет, нет… Министерство куль-
туры и другие наши компетент-
ные органы как раз-таки занима-
ются этим, спасают и сохраняют 
нашу культуру. А Сиявуш Дадашев 
предлагает дальнейшее развитие, 
не оставаться в прошлом, не про-
сто предлагать всякие naxış-узоры 
и т.д. Он призывает взять за осно-
ву принцип, как naxış сделан, и со-
здать новый фон, т.е. руководство-
ваться логикой наших предков, как 
они создавали искусство, культу-
ру, форму, дизайн, орнамент и ар-
хитектуру. И на основе этой ло-
гики предлагать новый продукт, 
который соответствует ХХI веку, 
а не оставаться со своим мышле-
нием. Он предлагает прогресси-
ровать и быть впереди, смотреть 
вперед…

- Благодарю за содержатель-
ную беседу.

Школьные годы могут быть 
по-настоящему чудесны-

ми, если повезет с учителем. 
Всем, кто учится в худатском 
лицее №4 у преподавателя исто-
рии Сархана Гарибова, несо-
мненно, повезло. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Понятие «Отечество» для че-
ловека связано с конкретным кра-
ем, с памятью о его родных. Суще-
ствует связь поколений, и каждому 
интересно знать, кем и как обжи-
вался его край. Знания о жизни 
предшествующих поколений пи-
тают человека энергией, побужда-
ют к благоустройству сегодняшней 
жизни. Понимая, что из школьно-
го курса недопустимо исключение 
краеведческого материала, с кото-
рым учащиеся реально соприкаса-
ются в жизни, Сархан Гарибов по-
ставил перед собой цель: собрать 
в кабинете истории предметы оби-
хода, причем не только предыду-
щих поколений, но и те, что до не-
давнего времени широко исполь-
зовались в быту. 

Музей в школе - явление уникаль-
ное и необходимое. Его экспозиции 
помогают установить связь между 

историческим прошлым и совре-
менностью, они незаменимы в на-
глядном изучении общественных 
отношений, познании реалий наци-
онального быта народов, прожива-
ющих в нашей республике. Школь-
ный музей выполняет не только 
познавательные и воспитательные 
функции, он формирует и практи-
ческие навыки поисковой, исследо-
вательской деятельности, развивает 
инициативу, общественную актив-
ность школьников, предоставляет 
большие возможности для органи-
зации их самостоятельной и твор-
ческой работы. 

- В моей семье всегда уважали 
профессию педагога. К тому же ро-
дители поощряли мои вопросы ма-
ленького почемучки - я еще в дет-
стве стал интересоваться разными 
областями знаний, особенно исто-
рией. История - важный элемент 
образовательной программы. Как 
предмет она довольно увлекатель-
на. Нельзя просто получить обра-
зование и пересказать своим уче-
никам все полученные тобой зна-
ния. Изучать события прошедших 
лет лишь на бумаге - недостаточно, 
- считает Сархан Гарибов. - Нужно, 
чтобы в каждой школе был свой 
музей, для того чтобы учащиеся 
знали историю своей страны, род-

ного края. И моя цель как учителя 
- соединить прошлое с настоящим, 
научить детей делать выводы из 
опыта прошлых поколений. Наш 
школьный музей собирает пред-
меты, которые позволяют прикос-
нуться к эпохе, почувствовать дух 
времени. Чтобы музей всегда вы-
зывал интерес, он должен обнов-
ляться и пополняться новыми экс-
понатами.  

Цель музея? Формирование чув-
ства ответственности за сохране-
ние природных богатств, культу-
ры родного края, гордости за свое  
Отечество, то есть чувства сопри-
частности к прошлому и настоя-

щему своей малой родины. Чув-
ство любви к Родине само по себе 
стихийно не приходит. Его нуж-
но серьезно и вдумчиво воспиты-
вать с детских лет.  И здесь, на мой 
взгляд, важную роль должен играть 
школьный музей. Ведь каждый учи-
тель хочет, чтобы его уроки были 
интересными, увлекательными, за-
поминающимися, и для этого не-

достаточно только хорошо знать 
предмет и уметь интересно расска-
зывать. В педагогической работе 
важно «разбудить» мысль учени-
ка, привлечь его внимание к изу-
чаемой теме.

С чего я начинал создание му-
зея? У меня дома, как у каждого 
учителя истории, собраны различ-
ные старинные вещицы. Я принес 
их в кабинет, разложил по полкам 
- первые экспонаты есть! Реакция 
моих учеников была мгновенной 
- что это и для чего? Я объяснил 
и попросил помощи в создании му-
зея, чтобы сохранить наше истори-
ческое наследие. Возник интерес, 
появилось общее дело. Ведь объе-
динить учителя и учащихся могут 
только знания и тяга к познанию. 
В данный момент в кабинете исто-
рии насчитывается более 400 экс-
понатов разных периодов, многие 
из которых принесли в музей жи-
тели окрестных сел. 

И теперь наш музей постоянно 
пополняется благодаря неравнодуш-
ным людям, которые безвозмездно 
дарят нам различные предметы, бе-
режно хранимые в их семьях. Каж-
дый подаренный предмет уникален 
по-своему, поскольку многое может 
рассказать о прошлом, как отдель-
ного человека, так и всей страны. 

Если кто-то находит древний ар-
тефакт, который способен пролить 
свет на то, как когда-то жили наши 
предки, то сообщает нам. Иногда 
в день к нам поступают по 1-2 экс-
поната. Мы забираем их и храним 
в школе.

У нас есть экспонаты, принадле-
жащие к средним и бронзовым ве-
кам, а также к современному пери-
оду. Благодаря этому ученики чув-
ствуют атмосферу древности, когда 
входят в кабинет истории. На мой 
взгляд, школьный музей является 
важнейшим инструментом в повы-
шении уровня усвоения учащимися 
предмета «История Азербайджана». 

Понимая всю сложность моей 
профессии, я все-таки доволен сво-
им выбором и не представляю себя 
на другом месте. В школе никогда 
не случается остановки в развитии: 
все время приходится осваивать, 
узнавать что-то новое. Мне нра-
вится учить детей и совершенство-
вать свои знания. Самое большое 
мое желание - видеть своих учени-
ков успешными и образованными 
людьми. Я думаю, именно в нашей 
профессии человек может всесто-
ронне реализоваться: как педагог 
и наставник, друг и помощник. Вы-
брав профессию учителя, я ни разу 
не пожалел об этом.

Быть во всем впереди
Код тюркской культуры - наше общее достояние

Эльчин Шамилли:

Если мы хотим развиваться в русле запад-
ного глобального искусства, тогда надо 
привлекать специалистов из-за рубежа. 
Но если мы с уважением относимся к сво-
им корням, тогда, конечно, должны идти 
своим путем

Прикоснись к истории
Этнографический музей в школьном кабинете 

Самое большое жела-
ние Сархана Гарибова - 
видеть своих учеников 
успешными и образован-
ными людьми

До мирового 
масштаба... 

Эмин Агаларов 
объявил о новом 
Международном 

музыкальном 
фестивале в Баку 

DREAM FEST 

Все лучшее в музыке тра-
диционно зарождается ле-
том на побережье Каспия, 
а именно - в Sea Breeze Resort.

Это место стало неотъемле-
мой частью проведения нашу-
мевших музыкальных фестива-
лей высокого уровня.

Во время музыкального фе-
стиваля ZHARA FEST в Дубае 
организатор и инициатор со-
бытия Эмин Агаларов сделал 
официальное заявление о за-
пуске нового фестиваля меж-
дународного уровня DREAM 
FEST 2024, который пройдет 
с 24 по 28 июля на живопис-
ном побережье курортного го-
рода Sea Breeze Resort.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Эмина Агаларова, география 
участников DREAM FEST бу-
дет представлена в мировом 
масштабе: Россия, Азербайд-
жан, Грузия, Турция, страны 
Европы. Зрителей ждут пять 
дней грандиозного open-air на 
берегу Каспийского моря, не-
вероятное шоу и выступления  
250 артистов.

«Летом в Sea Breeze Resort 
пройдет Музыкальный фести-
валь DREAM FEST - впечатля-
ющее событие в истории миро-
вых музыкальных фестивалей. 
Мы хотим привнести абсолют-
но новый взгляд на фестиваль-
ную культуру. В DREAM FEST 
примут участие музыканты из 
разных стран, звезды «Еврови-
дения» разных лет. Невероят-
ный масштаб и как всегда гран-
диозные планы», - комменти-
рует организатор фестиваля 
Эмин Агаларов.

Телезрители также смогут 
почувствовать себя непосред-
ственными участниками меро-
приятия, посмотрев телевизи-
онную версию фестиваля. 

User
Машинописный текст
Бакинский рабочий.-2024.- 8 января (№01).- С.9.




